

Administrer un territoire aussi vaste que l'empire romain nécessitait la mise en place de mesures facilitant le vivre ensemble de ces communautés ainsi rassemblées.

En effet, l'empire s'étendant de l'Espagne à l'Irak actuel, les populations n'utilisaient à l'origine pas la même langue, la même monnaie, ni les mêmes systèmes de poids et de mesures. Une uniformisation s'est avérée indispensable pour favoriser les échanges commerciaux et garantir la fameuse « *Pax Romana* », la paix romaine.

Un style de vie commun

L'empire romain rassemble des populations de différentes origines, ne pratiquant pas forcément la même religion. Mais, il existe certainement le sentiment d'appartenir à la même communauté, tous étant citoyen d'une même entité politique, obéissant à un corpus commun de lois.

La force de l'administration romaine réside dans la mise en place de tout un ensemble de mesures permettant de faciliter le commerce et de renforcer la cohésion au sein de cette mosaïque de peuples.

Une monnaie commune

A l'Antiquité, la monnaie romaine est celle ayant connue la plus grande longévité et la plus vaste expansion géographique. Le système monétaire repose dans un premier temps sur l'usage du cuivre, de l'argent et du bronze, puis s'ajoute l'or. Le sesterce devient l'unité de compte au cours du II^{ème} siècle avant J.-C.

Les empereurs utilisent le monnayage pour servir leur image, grâce à leurs portraits frappés sur les pièces. L'avvers, le côté face, représente le plus souvent l'empereur régnant. Le revers permet de donner une image positive de celui-ci, la marque « SC » (*senatus consultum*) garantit l'authenticité de cette monnaie par décret du sénat. À partir du III^{ème} siècle, les ateliers de frappe se multiplient, et les monnaies portent la marque d'origine de l'atelier d'émission.

Sesterce émis sous Trajan, 145 après J.-C.



Le système de poids et de mesure

L'instauration d'un système de poids et de mesure commun à l'ensemble de l'Empire romain est basé sur le système duodécimal. Ainsi, les Romains comptaient en douzaine et non pas en dizaine.

L'unité de mesure du poids est appelée *libra* (la livre romaine), l'équivalent de 324 g, elle-même divisée en 12 onces.

Les parties du corps humain servent de base à l'établissement des unités de mesure, la référence étant le pied (*pedes*) d'environ 29,5 cm. Le pied est ensuite divisé en 16 doigts (*digitus*). Un étalon du pied était d'ailleurs conservé dans le temple de Junon *Moneta*, sur la colline du Capitole à Rome.

Au musée...

Ainsi, le système de mesure du poids, instauré sous l'Empire romain, perdure au-delà de la chute de celui-ci, preuve que cette unité est précieuse pour faciliter le commerce.

Ces poids gigognes ont été découverts sur le site de Larina, dans un habitat daté de l'Antiquité tardive. Chaque poids est gravé d'un chiffre romain désignant le poids en once, une fois empilés, l'ensemble pèse une livre romaine.

Une telle série est très rare en Europe puisque seuls deux autres exemplaires ont été découverts en Europe occidentale.

